Techno Salon

分けて段階づける。

サイエンスでは、

知識は

を正確に見極めて、それら ルでは、ものごとの要素群 別される。思いなしのレベ 個人の思いなしとはしゅん

東京大学名誉教授

和田昭允

の相互作用で全体が動いて

る個の一つ手前の種にまで 分けられない最小要素であ 従って細分する。これ以上 けたものをさらに共通性に もの同士で大きく分け、分

知識を万能としない謙虚

出して理解する頭脳活動 整合をとるために不可欠な で、整理は既知の知識との もの同士を類に分けまとめ づけなければならない。 の分類様式に整頓し、体系 多岐にわたる事柄を、 そのためには認識した複雑 にマッチさせて理解する。 持っている知識体系、そし プロセスだ。 すでに自分が て人類の知識体系に合理的 森羅万象から情報を引き 「分類」とは要素の似た 既存

た事柄、分類 認識

> 知的活動に占める位置につ のあり方や、それが人間の

いて様々な角度から検討さ

ることで「類別」とは違っ

り方を分析したドイツのカ れた。近代科学の知識のあ

トは「

信仰に場所をあけ

るために知識を制限せざる

て体系化する。全体を似た

まえているのだ。 をえなかった」といった。 その能力限界を正しくわき れたサイエンティストは、 見事な謙虚さをみる。すぐ のとはしないで、信仰・信 配力をもつ知識を万能のも ぶ・知恵の働きに配慮した、 そこに、ものごとへの支

日経産業新聞 平成 30 年 11月27日

きない。思いなしが知識に

の考え方がある。経験論は

認識の基本について2つ

だ。本来的に存在する一般

リの対概念は、新たな認識

全ての観念は個人が生まれ

いるという適切な判断はで

まで高まるには、それが無

矛盾・確実で、だれにも認

Techno Salon

ス経験論

世紀のフランスのデカルト

以来の近代哲学では近代科

字の進展に伴い、 知ること

世紀の英国のベーコン、17 サイエンスの先駆者、13

められることが必要だ。

いるのだ。 先なるものから」 という本 論スタイルを対にして考え 米的との意味で、 州的推理」 とが対をなして (v) 的推理」と個々の特殊 特殊を導く 「演繹(えんえ 1種方式として、 一般から る中世スコラ哲学がある。 7殊を導く 「演繹的推理 |経験から一般を導く | 帰 ア・プリオリとは「より

リオリ」という、2つの推 フリオリ」と「ア・ポステ リス経験論と大陸合理論と れぞれの発祥地から、イギ り、人間が生来持っている は経験に基づかない。つま する。合理論は、真の認識 として、「生まれつき」と 表現される生得観念を否定 てから後の経験から生ずる 埋性的なものだとする。そ これらの背景には、「ア・

にし、ニュートンが万有引 頭に置きながら、このア・ 盛んになった。そしてニュ 力の法則を発見した。 惑星運動の法則性を明らか 星の運動から、ケプラーが ーエが詳細に測定した諸惑 る。たとえば、チコ・ブラ 総合して一般法則を発見す 理」であり、個々の事例を から一般を導く「帰納的推 味する。多くの特殊な経験 は「より後なるものから」 るシナリオがそれだ。 ノリオリとア・ポステリオ より、人間の認識の基盤が 星イトカワに無事着陸させ 法則から、個々の問題を解 決する。たとえば、ニュー で」の軌道を計算し、小惑 トンの万有引力の法則か 一のようであるかの研究が J、経験に基づくことを意 トン物理学の基本概念を 近代サイエンスの登場に 方、ア・ポステリオリ あって、決定的な役割をは 省に基づく学問の転換期に の知のあり方についての反 たしたのである。 た。それは18世紀の、 考形式として、 数学と自然 の科学的思考だ。 現在われわれがいうところ たのだ。この悟性こそが、 概念を作る「悟性」を置い の間に、認識の要素となる それを受け取る「理性」と もいえる理論体系を築い 祭し、近世における認識問 巨人・カントが登場する。 ーベン(止揚)する哲学の 論的課題として登場した。 科学の学問性の根拠を求め ゴリーをア・プリオリな思 の先天的概念としてのカテ た。経験を送る「感性」と、 彼は両理論の争点を深く著 題の解釈としては決定的と そして両理論をアウフ (東京大学名誉教授 このようにカントは悟性 和田昭允)

日経産業新聞 平成 30 年 12月4日

横浜サイエンスフロンティア高校 HP http://www.edu.city.yokohama.jp/school/hs/sfh/